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修行不要獨善其
身，還要兼顧他
人，因為眾生共
業，兩種做法的
後果是截然不同



要了解了，我們修行不要只是獨善其身，我們要
兼顧他人，我們若只是獨善其身，只是自己顧自
己而已，沒有想要將心開闊，顧自己同時也要顧
大家。大家好，我們才能真正能平安；若只是求
自己好，不顧他人，其他的人有共業，我們有辦
法逍遙，單獨於外嗎？這是不可能。就像昨天菲
律賓執行長與副執行長，一些用心投入救災工作
的菩薩，帶著獨魯萬一些（實業家）；開始是因
為海燕颱風遭遇的災難，一些人回來了，那些當
地人也就是華人，不是台商，在那不知是幾代的
華僑。



在那塊土地上生意都做很大，但是遇到海燕颳風
時，眾生共業，一陣颱風，整座島完全破滅於一
場颱風中。我們得到這樣的消息，慈濟人踏上這
塊土地上，開始展開那一分大愛，悲智雙運，慈
悲心投入那裡的人群，災難中去膚慰他們，去付
出愛心。運用智慧，要如何讓這島能夠趕快起死
回生。本來這個島已經要宣布放棄了，棄城了，
整個島要放棄，因為滿目瘡痍，不知要從哪裡再
開始整理，所以有一度宣布，要整個放棄了。



雖然有很多國家的救濟團隊到達了，只能臨時關
懷，沒有多久，很快就撤退了，也不知道要從哪
裡開始救起，慈濟人還是在那裡，捨不得放棄。
因為華商他們離開這個地方，他們還別有天地。
因為他們都比較有錢，這個地方的東西，產物沒
有了，他還有其他的財產在外地，所以，這座島
放棄了，對他們來說雖然有損失，但不知道要如
何恢後，只好放棄了。



但原住民（指菲律賓本地人）呢？那些原住民本來就很貧
窮，除了他們土生土長在那地方，這個地方，華人若都放
棄了，就是一片破碎的大地與建築物，他們是要如何過日
子呢？所以我們認為：不要放棄，看要如何幫助他們恢復
生機。只好就是用「以工代賑」。要去為他救濟，也不知
從哪裡救起？一片這麼破碎的大地，又是往生的人又那麼
多，要如何去收拾呢？只好就用工資請他們自己趕緊來清
理這片土地，這樣「以工代賑」。所以第一天的動員，大
家不相信，才幾百人來。領到工資了，比他們平常做工的
工資多一倍，所以他們領到工資，很開心。跟大家說：「
我今天做工，我今天領到雙倍的工資，明天我應該要再去
。」大家看到有錢領，當天做，當天領錢，這樣有信心了
。





救災關鍵數字

動員志工6000人次
發放慰問金5.6億新台幣
接受義診災民8000人次
以工代賑工資1億新台幣
簡易教室128間
急難賑災總值逾8.4億新台幣
（資料來源：慈濟基金會）



看到一年前那種悲慘的情形，現在呢？各人的生活開
始慢慢回歸他們的生活。又聽到昨天的故事，他們回
來這樣分享，我們為了一年的追思會，去為他們做這
種展示（獨魯萬海燕風災一周年攝影展），再回顧，
從海燕颱風的那一天開始，一連串下來的景象，讓大
家再回憶一下。其中一個故事，我腦海中很鮮明，還
記得昨天昇航在說。說其中一張照片，這張照片所呈
現就是在水中有一台電冰箱，一個女人走到那地方，
看那些照片，回顧海燕時，看到那張照片，那個女人
在那裡哭，泣不成聲。她就說：「我認得這台冰箱，
這台冰箱是我的。」





所以，要平安，就要人人都平安。要修行，佛陀
來人間淨化人心，希望人人的心要能夠開闊，不
只是自救，還要救他人。人人若能平安，人人的
心就得到淨化，這樣才是真正天、地、人都平安
。我們不要「狹小獨善自顧修身」，修身，當然
是很好，修身正念，這是很好。但是，不是修自
己就好，我們應該要再更加開闊的心，我們來讓
大家更有機會。



同樣在菲律賓，有一個里長昨天也來，這位里長
本來他是在養豬、養雞，開養雞場與豬場，都一
直在供應市場所需。但這回他的損失很大，雞和
豬，很大量的養雞與豬場，完全都破滅了。後來
看到慈濟人，他覺得：這些人都是從外島來，還
有從其它國家來的。這麼多人，只是為了我們這
地方的災難，還停這麼長久的時間，這麼多人，
只為了我們這個地方的災難，又能在這麼長久的
時間，只是在為了救濟別人，付出這麼長的時間
，這麼辛苦。……



所以，慈濟人開闊心胸，人間菩薩去付出，將這些自
己顧自己的人，慢慢都將他們感化過來了。當地的企
業家、當地的生意人，當地的…等等，也一個一個都
浮現出來了。都不再是過去，光是顧自己而已。所以
這裡面說，「眇目視界天地狹窄」。意思就是說，我
們若是眼界太狹窄，就是所看到的是這麼的小，天地
也會變很窄。所以，我們心胞要打開來，心包太虛，
這大境界，我們應該要睜開眼睛，不要瞇著眼睛來看
窄窄的地方。所以，心若不開闊，那就是「視己自尊
」，只顧自己而已，沒有想到他人。看看一旦眾生共
業來臨時，自己要逃過那個劫難也很困難。所以，我
們應該要影響人人心胸開闊，不要以自己獨尊。



所以「唯持自身不攀生緣」。我們若修小乘法，唯獨
，只顧守自己的身體，只是獨善其身，自己自顧自修
。一直不想要攀緣，不想要入人群，這樣「不攀生緣
」。不想要攀眾生緣，所以自己隔絕人群，這樣就是
小乘行者。真正的修行，就是要修大行。若不是一群
人間菩薩，現在那受海燕颱風侵襲的菲律賓萊特省獨
魯萬市、奧莫克市，今天是否還存在呢？就是有一群
擴大心、立大願，願意為人間菩薩去付出。到現在，
還在進行中，這就是愛的力量，人人如果有心，對人
間利益就大。所以，人間菩薩值得我們尊重，不要獨
善其身。
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「眇目矬陋」，就是譬喻「小乘只證生空」。生空就
是說小乘人只知道，修行到頭來就是空，了解了「空
」的道理，了解一切都是和合，合成所造作的業。所
以這是小乘人已經知道了，修在偏空，所以他就不希
望再去攀緣。「我獨善其身，我不要再來人間輪迴了
，因為一切皆空，我何必再來輪迴？」所以這就是偏
空，與大乘法的圓證，圓證二空，就是空中妙有都能
夠了解。雖然一切皆空，很多東西都是因緣合和的，
這都很清楚，但是這因緣和合中，有一件就是很奧妙
，永遠存在的道理。這個永遠存在的道理，是我們的
真如本性，天地宇宙萬法，看不到、摸不到，但它卻
能合成一切物理，很多的東西。



這種很奧妙的道理存在，卻是二乘人就無法去體會，
修大乘法的人覺悟了，了解是「真空妙有」，因有「
妙有」存在，我們要回歸「妙有」真如本性。所以我
們要法空，「我空」、「人空」，自然我們體會，體
會到真空妙有。還能再了解「眾生為五蘊假和合」，
眾生沒有一個人離開五蘊，色、受、想、行、識，哪
一個人可以離開呢？都不能離開。所以這就是眾生假
和合的「五蘊」。「五蘊」這個身體，以為是真實，
其實是因緣所生法。我們現在認為這身體是實，其實
是假和合，是因緣所生法。這佛諸佛菩薩，大乘學者
都能夠了解，但是二乘人就無法了解。



﹝出法藏般若心經略疏﹞

〔一、人空〕，人空即我空也，亦曰生空。謂凡夫妄
計五蘊是我，強立主宰，引生煩惱，造種種業。佛為
破此計，故說五蘊無我。二乘悟之，入無我理，是名
人空。（五蘊者，色蘊、受蘊、想蘊、行蘊、識蘊也
。二乘者，聲聞乘、緣覺乘也。）
〔二、法空〕，謂二乘之人，未達法空之理，猶計五
蘊之法實有。佛為破此執，故說般若深慧，徹見五蘊
自性皆空。菩薩悟之，入法空理，是名法空。
FROM:【明，一如《三藏法數》】



人空觀和法空觀。

觀五蘊之中無人我故，不見有眾生相，名人空觀；

觀五蘊諸法，但有假名，並無實體，不見有法相，
名法空觀。

FROM:【陳義孝《佛學常見辭匯》】















所以常常說，眾生共業，我們要得到平安，就要
人人都平安。周圍平安，人人平安，才是我們真
實的平安。否則眾生若共業，聚合起來的時候，
災難一來，人人受災。有人間菩薩即時投入，就
有辦法將這些過去的共業轉一個身來，他們就能
轉念。轉念後，大家再提起希望，重新建設，那
個地方就不一樣了。所以，發大乘心，我們要很
開闊，自然境界就會很開闊。



馬尼拉的人、國外的人，這麼開闊的環境，能投
入到那個地方，大家用心力將它扶助起來，變成
一很亮麗，不只是恢復他們的環境，轉變了他們
的心。人人過去，你是你、我是我，現在大家共
為天地，就是共生息。所以現在大家互相劫後餘
生，在獨魯萬、奧莫克，變成了人人互相很熱情
的愛。所以我們要用心，修學佛法，無非就是要
自度度人，要自覺覺他。時時要多用心啊！
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